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“ 制度实施的最终目标是所有乡镇（街道）空气

质量均达到考核目标值，在工作中必须坚持这个

目标导向，不能存在用罚金代替工作的错误观点。

环境热评

云南省大理州近年来对洱海
流域的环境治理投入巨大，取得
了很多实效，但一项投资 3 亿元
的白鹤溪生态治理工程，最近却
因为“破坏生态”遭到环保组织激
烈质疑，其焦点在于溪流是否有
必要进行河道硬化。

大理省级旅游度假区管委会
给出答复，硬化处理的河段只占
一小部分，之所以进行硬化，主要
是考虑道路和桥梁的安全。但多
位环保人士表示，硬化河道意味
着生物多样性的消失，河道失去
自净能力，水土涵养功能被人为
阻断，水流加速反而加大了道路
涵洞的泄洪压力。

提升溪流自净能力与行洪能
力，在河流整治工程中确实需要
统筹考量，兼顾实施。由于双方
视角不同，关注的重点不完全一
致，导致对工程治理措施的认识
有区别，实属正常。笔者以为，姑
且不论社会组织提出的质疑合理
与否，工程实施主体首先要保持
开门纳谏、问计于众的积极心态，
从善如流。

质疑往往会让人觉得是找茬
挑刺，跟自己过不去。其实不然，
从另一个角度说，质疑往往说明
治理措施尚有值得商榷之处，还有
可以完善的空间。因此，要敢于正
视质疑，客观地剖析被质疑的问
题，找准矛盾和问题的症结所在。
否则，对质疑避重就轻，甚至避而
不谈，就可能让治理工程或项目

“带病”启动，待工程竣工后，弊端
暴露，再亡羊补牢，只会造成人力
物力财力的浪费。由此说来，回
答质疑的过程其实是完善思路、查
缺补漏的过程，有助于提升治污工
程的科学性和措施的实效性。

其 实 ，类 似 质 疑 已 不 止 一
次。2018 年，大理州对苍山 13 条
溪流启动泥石流及河道整治工

程，环保志愿者对密集修建堤坝
忧心忡忡，于是质疑：大理州国土
资源部门以预防苍山东坡发生泥
石流为理由，申请防治国家地质
灾害专项资金，客观上绕开生态
环境部门的环境影响评估。那
么，工程到底要不要环境影响评
估？去年 2月，生态环境部环境影
响评价与排放管理司回函，指出工
程“应纳入建设项目环境影响评价
管理”。这充分说明，这次质疑是
有价值的，能够推动工程责任单位
把措施落实得更全面更到位，对于
这样的质疑，除了应当虚心接受，
笔者认为还应该心怀感激。

当前，治污攻坚已经进入决
战决胜的关键阶段，各地持续加
大工程治污减排力度，各类重要
治污工程或项目陆续启动。在方
案设计、研究决策和进场施工过
程中，难免会引来各种争议。有
些质疑是因为群众对实情知晓不
多，或者对环保专业了解不深，产
生了误解。比如建设垃圾焚烧、
污水处理、危险废弃物处置等工
程设施时，群众因担心对身体健
康、生态环境质量和资产价值等
带来负面影响，出于自身利益产
生疑虑。对于这类质疑，要加强
析疑解惑，在加大监管力度、严控
排放标准的基础上，加强项目信
息公开，建立沟通机制，增强民众
接受度。

更重要的是另外一类，因工
程项目本身经不起推敲论证或仍
有瑕疵而产生的质疑。对此，项
目相关单位无需大惊小怪，更不要
心存芥蒂，要抓住如何消除疑惑这
个关键，听取多角度、多层级、多元
化声音，并把科学论证后切实有
益的内容补充吸收进来，确保治
污工程项目更加科学合理。因
此，实施生态环境治理工程时出
现质疑，对于事前做好谋划防范，
消除事后隐患而言，确实是一件
好事，应当得到鼓励与支持。

为能及时有效处理环境信
访问题，解决群众关心的突出
生态环境问题，各级生态环境
部门投入大量人力物力。一些
地方由于公务人员紧张，无法
在法定时限内办结环境信访问
题，采取了政府购买服务的方
式，引进第三方，全面帮助生态
环境部门办理环境信访问题，
由 第 三 方 负 责 接 听 信 访 电 话
等，取得了一定成效。但是，其
中也不可避免地存在一些责任
不清等问题。由第三方全面办
理环境信访问题，可行吗？

根据《信访条例》规定，县
级以上人民政府应当设立信访
工作机构；县级以上人民政府
工作部门及乡、镇人民政府应
当按照有利工作、方便信访人
的原则，确定负责信访工作的
机构或者人员，具体负责信访
工作。同时规定各级人民政府
应当将信访工作绩效纳入公务

员考核体系。这就明确了信访
工作是由行政机关依法开展、
必须由国家机关公务人员办理
的法律属性。

对于信访工作来说，《信访
条例》就是国家行政机关必须
严格遵守执行的基本法。环境
信访工作必须由生态环境部门
及其工作人员办理，交由第三
方全面办理的行为必须予以纠
正。但基层生态环境部门面对
人少、事多、活急、任务重的现
状，可以通过购买第三方服务
的方式，让其帮助处理一些涉
及环境信访的相关事务，但必
须明确执法机构和第三方的工
作职责与责任。

笔者认为，生态环境部门
应该严格按照《信访条例》的规
定，由其工作人员具体负责接
听电话、接 待 上 访 群 众 ，向 下
级 信 访 机 构 转 办 信 访 案 件 并
调度督办，审核下级机构办理
信 访 案 件 结 果 并 报上级机关，
组织现场核查以及听证等法定

工作。特别是在接听电话和接
待上访群众环节，决不能仅简
单记录就进行分发分转，因为
多数电话和上访最开始只是咨
询和建议，当群众对解答和处
理 不 满 意 时 才 转 为 信 访 和 投
诉。所以，必须要由熟悉生态
环境法律法规政策标准的工作
人员接听电话、接待上访群众，
才能在第一时间答疑解惑、消
弭矛盾。而第三方可以负责环
境 信 访 信 息 系 统 与 平 台 的 建
立、环境信访办理软件开发和
运维等工作，还可以帮助生态
环境部门办理信访数据统计分
析，提供相关技术方面的服务
和支持。

信访问题直接关系人民群
众的切身利 益 与 社 会 稳 定 ，各
级 政 府 行 政 机 关 和 工 作 人 员
必须树立一心为公、一心为民
的 理 念 ，会 用 、用好第三方，切
实依法及时就地解决群众合理
诉求，防范生态环境领域风险
隐患。

最近江苏省苏州市吴江区
东太湖度假区的领导有点烦，
由于 4 月空气质量在吴江区 8
个乡镇中排名靠后，度假区需
上缴 60 万元补偿资金。这些
钱将作为专项资金，给予吴江
区空气质量排名前两位的平望
镇、七都镇和月度改善率第一
名的汾湖高新区，进行补偿。
与此同时，排名比较靠后的震
泽镇、盛泽镇和桃源镇在松了
一口气的同时，对 5 月空气质
量监管工作的重视程度再上了
一个新台阶。

3 月，苏州市首次出台《乡
镇（街道）空气质量补偿指导意
见》。吴江区根据市级指导意
见，制定并实施了《吴江区区镇
空 气 质 量 补 偿 实 施 办 法（试
行）》，从 4 月 1 日起，在全市率
先实施补偿。

空气质量补偿是打赢蓝天
保卫战的重要举措，也是运用
经济手段压实基层治气责任的
重要抓手，其运用的好坏直接
关系基层政府的工作积极性，
以及对生态环境保护工作的重
视程度。笔者认为，在具体实
施过程中，需要注意以下几个
方面：

一是坚持目标导向，必须
杜绝“交钱免责”的思想。乡镇

（街道）空气质量补偿的目的不
是为了处罚，而是采用经济手
段鼓励空气质量和改善程度排
名靠前的乡镇，同时督促排名
靠后的乡镇进一步加强大气污

染防治监管能力建设。在 4 月
吴江各 区 镇 环 境 空 气 质 量 综
合 排 名 中 ，吴 江 开 发 区 排 名
最 后 一 位 ，但 因 其 达 到 了 考
核 目 标 值 ，故 不 用 缴 纳 补 偿
金 。 制 度 实 施 的 最 终 目 标 是
所有乡镇（街道）空气质量均
达 到 考 核 目 标 值 ，在 工 作 中
必 须 坚 持 这 个 目 标 导 向 ，不
能 存 在 用 罚 金 代 替 工 作 的 错
误观点。

二是鼓励互帮互助，减少
区域间矛盾。各乡镇（街道）面
积较小，边界相邻，不同乡镇

（街道）的空气质量交叉影响比
较明显。在实际工作中，经常
出现因为一阵风就将本区域的
污染物吹到隔壁的情况，容易
在两个相邻的乡镇（街道）之间
产生矛盾。因此，改善空气质
量不能只顾自己的小范围，而
应做好联防联控，建立完善协
同合作关系。改善者受益但不
骄傲，污染者付费但不抱怨，在
工作中尽量求同存异，互帮互
助，争取同步达标。

三是加强市级政策及技术
指导。目前基层生态环境监管
力量还较为薄弱，主要是以执
行 上 级 政 策 及 要 求 为 主 ，缺
乏 制 定 相 关 政 策 的 能 力 与 权
限 ，自 主 研 究 的 科 研 水 平 也
较 低 。 因 此 ，市 级 生 态 环 境
部 门 要 加 强 政 策 及 技 术 指
导，尤其要对排名靠后的乡镇

（街道）加强帮扶，协助其制定
切实可行的政策，给予相关技
术指导，帮助其空气质量早日
达到考核目标。

经得住检验先要经得起质疑
◆叱狼

随着机动车保有量的增加，
在很多地方，机动车尾气污染成
为制约打赢蓝天保卫战的重要因
素，淘汰老旧机动车已成为各级
各部门做好大气污染防治工作的
抓手。

2019 年 6 月 1 日 起 施 行 的
《报废机动车回收管理办法》，在
制度层面上取消了回收企业数量
控制的要求，同时取消了报废机
动车“五大总成”强制回炉销毁的
规定，拆解的“五大总成”具备再
制造条件的，可以按照国家有关
规定出售给具有再制造能力的企
业。这一规定更有利于打破行业
垄断，有利于各种资本包括民间
资本的进入，让报废车的利用价
值得到了提升，对拆解回收企业
和车主都是利好。

但《报废机动车回收管理办
法》已实施近一年，目前社会报废
机动车回收价格仍徘徊在每吨
200 元左右，一 辆 重 型 柴 油 货 车
得 到 的 回 收 款 不 足 千 元 ，轻 型
轿车则不足 300 元，远低于机动
车的残余价值。对于车主而言，
报废程序不仅烦琐，而且收益远
低 于 车 辆 残 余 价 值 ，导 致 车 主
不 愿 意 主 动 实 施 实 体 拆 解 ，更
愿意流入黑市交易或变成僵尸
车随处丢弃。笔者认为，建立报

废机动车残余值评估与回收机制
势在必行。

以安徽省亳州市为例，无论
是办理机动车注销还是申领提前
淘汰奖补资金，均需提供有资质
拆解公司出具的《报废机动车回
收证明》，这就迫使车主只能到有
资质的拆解公司实施实体拆解。
亳州市机动车保有量 72 万辆，每
年需要实体拆解的机动车约 3.6
万辆，而截至目前全市仅有一家
有资质的拆解公司，客观上造成
了行业垄断，仅按照每吨 200 元
的低价回收，与机动车的残余价
值相差甚远。车主不情愿，但又
很无奈，如果不选择如此低廉地
处理，就不能获取正规的《报废机
动车回收证明》，无法正常注销自
己名下的机动车，更无法申领提
前淘汰奖补资金。

为 保 障 广 大 机 动 车 车 主 权
益，建议尽快建立机动车拆解回
收残余值评估机制，由有资质的
评估机构对拟报废车辆进行残余
价值评估并出具评估报告，车主
可自主选择最接近残余价值的拆
解公司实体拆解并获取《报废机
动车回收证明》，最大限度地保障
机动车拆解回收交易的公平与公
正，提高广大车主自觉实施机动
车淘汰的积极主动性，减少僵尸
车及老旧机动车尾气污染带来的
环境安全隐患。

报废车为啥难拆解？
◆邢化峰

第三方办理环境信访可行吗？
◆王晓东

空气质量补偿怎么补？

◆郑兴春
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韦荣景制图

生态修复需用系统思维
程维嘉

为应对督察临时将盆栽苗
木摆放在应开展生态修复的场
地，把草皮直接铺设在混凝土地
面上，明目张胆弄虚作假。第二
轮第一批中央生态环境保护督
察反馈意见指出，福建省漳州市
漳浦县落实督察整改要求不到
位，石材矿山非法开采问题十分
严重。

“ 盆 栽 式 复 绿 ”“ 矿 山 刷 绿
漆”“岩石铺草皮”等令人啼笑皆
非的做法为何一再出现？当地
政府和相关部门为什么视而不
见？笔者认为，不是看不见，也
不是管不了，而是一些地方对生
态修复工作缺乏正确认识。

一些地区的生态环境在不
同程度上受到生产生活活动的
影响和破坏，通过生态修复，可
以促使被退化、损伤和破坏的生
态环境恢复正常，让山水林田湖
草能够发挥其在生态系统中的
作用，有助于扭转环 境 恶 化 趋
势 ，维 护 生 物 多 样 性 和 生 态 安
全 格 局 ，提 高 环 境 质 量 ，让 城
市 、乡 村 、矿 区 、海 岸 环 境 再现
生机。但生态修复往往难度大、
成本高、时间长，难以取得立竿
见影的效果，因此有些地方会出
现拖延甚至无视生态修复要求
的现象。

生态修复是生态环境建设
中一项重要的工作任务，不能拖
延，更不是可有可无。要建立系
统思维，不能急功 近 利 。 要 充
分 认 识 到 山 水 林 田 湖 草 是 一
个 生 命 共 同 体 ，认 识 到 生 态 修
复 需 要 一 个 长 期 循 序 渐 进 的
过 程 。 认 识 不 到 位 ，在 落 实 生
态 修复的实践中就会产生各种

各样的问题。
比如，生态修复成本高，资

金投入很重要，但有的地方对这
项工作不重视，消极拖延，让本
可 以 申 请 到 的 资 金 付 之 东 流 。
督察指出，中国五矿集团有限公
司内部环保投入机制不健全，就
连有些被列入五矿集团中央生
态环境保护督察整改的项目也
难以获得资金支持。五矿集团
瑶岗仙公司生态修复工程获得
国家 1000 万元专项资金补助，
但因企业配套资金长期不能到
位，导致财政资金被收回，生态
修复项目长期无法实施。

统筹推进生态修复不是单
一地方的任务，每个地方、企业、
个体都是重要的一环。保持生
态系统的健康，不能头痛医头、
脚痛医脚，而应从长计议，围绕
山水林田湖草生命共同体构建
起自然生态修复与保护的制度
体系，并与污染防治制度体系相
衔接。

就拿河湖水生态系统来说，
从河流的上游到下游，各地生态
修复的重点任务是不同的，但目
标又是共同的，就是以维护各自
流域的水环境健康来保持整个
河 流 水 生 态 系 统 的 健 康 。 因
此，督察要求，重庆市要加强长
江岸线管控和重点湖泊治理；上
海市要加快长江生态环境保护
修复；甘肃省要担负起黄河上游
生态修复、水土保持和污染防治
的重任。

各地认识到自身在整个生
态系统中的作用意义，可以帮助
对症下药，更好地落实生态修复
的属地主体责任，避免成为“木
桶效应”中的那块短板。

推进生态修复，还需要通过
可操作性强的规划方案和有效
的工作方法加以落实。督察指
出，青海省自然资源部门牵头的
废弃矿山修复治理工作推进缓
慢，黄南州尖扎县李家峡 6 座砂
石矿开挖面几近垂直，生态恢复

极其困难，原因在于没有制定因
地制宜、可操作性的修复方案；
海南省三亚市凤凰岛填海项目
区修复治理大打折扣，是因为没
有依据最新评估意见开展生态
修复工作。

为避免重蹈覆辙，各地应行
动起来，切实落实督察反馈提出
的 整 改 要 求 。 对 生 态 破 坏 的

“急症”抓紧治理和修复；对一
时 无 法 解 决 、需 要 系 统 治 理
的 ，制 定 明 确 的 时 间 表 和 路 线
图 。 从 认 识 上 开 药 方 ，真 正 了
解 本 地 山 川 河 湖 的 生 态 价 值
所在和生态破坏的沉重代价；从
行动上找方法，推动做好守、退、
补多管齐下。

生态修复要求我们在开发
建设时不能逾越生态保护红线，
在开展生产活动时自觉退出需
要保护的生态空间。当我们处
处都懂得为生态环境“留白”的
时候，生态环境才会为我们留下
永续发展的绿色空间。


